

Chapitre	Page
<b>I. Deux sortes de tentations</b> . . . . .	5
1. <i>La tentation extérieure</i> . . . . .	7
2. <i>La tentation intérieure</i> . . . . .	10
3. <i>Les ressources divines</i> . . . . .	12
<b>II. La convoitise des yeux</b> . . . . .	15
1. <i>L'attraction extérieure pour les yeux</i> . . . . .	16
2. <i>Attirer l'attention sur soi</i> . . . . .	19
<b>III. La convoitise de la chair</b> . . . . .	21
1. <i>Les déviations sexuelles</i> . . . . .	22
2. <i>Les excès dans le manger et le boire</i> . . . . .	25
3. <i>Les ressources divines</i> . . . . .	26
<b>IV. L'orgueil de la vie</b> . . . . .	29
<i>Les remèdes divins</i> . . . . .	33
<b>V. Les tentations extérieures</b> . . . . .	35
1. <i>L'opposition</i> . . . . .	35
2. <i>Les préoccupations</i> . . . . .	37
3. <i>Les tentations intellectuelles</i> . . . . .	39
4. <i>La mise à l'épreuve</i> . . . . .	41
<b>VI. Le secours divin</b> . . . . .	43
1. <i>Dans les tentations extérieures</i> . . . . .	43
2. <i>Dans les tentations intérieures</i> . . . . .	46
3. <i>Toujours</i> . . . . .	48

## I. Deux sortes de tentations <sup>1</sup>

Jacques 1. 2 à 3. 12 paraît en contradiction avec les versets 13 à 15. En effet, tout d'abord, Jacques présente les « diverses tentations » comme une parfaite joie, une épreuve de la foi qui produit la patience. Il ajoute même : « Bienheureux est l'homme qui endure la tentation ».

Par contre, plus loin, il souligne que Dieu ne peut être tenté par le mal et qu'il ne tente personne, mais que « chacun est tenté, étant attiré et amorcé par sa propre convoitise ».

Le premier cas a en vue les épreuves extérieures, telle la persécution, qui cherchent à contraindre un homme à pécher ; dans le deuxième, la tentation offre un objet à la convoitise intérieure qui pousse quelqu'un au mal.

Qu'est-ce que la tentation ? C'est l'incitation à pécher. Or pécher, est fondamentalement « faire sa volonté, contraire à celle connue de Dieu ». Cette « volonté de Dieu » est résumée par le Seigneur lui-même : « Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout cœur, et de toute ton âme, et de toute ta pensée, et de toute ta force », et « Tu aimeras ton prochain comme toi-même » (Marc 12. 30-31).

Quand la volonté de Dieu est plus ou moins connue, et qu'on ne s'en soucie pas, on pratique

— <sup>1</sup> Selon le contexte, le même mot grec a le sens de : mise à l'épreuve, tentation, épreuve.

« l'iniquité » : une « marche sans loi, sans frein » (1 Jean 3. 4) : se laisser aller à ses impulsions, à ses désirs, à sa convoitise, sans se préoccuper de Dieu.

Le péché revêt deux aspects essentiels. La *transgression* : outrepasser une ligne de défense. « Tu ne déroberas pas », dit la loi, et... on prend ce qui appartient à autrui ! On franchit ainsi la clôture établie par Dieu. C'est la culpabilité, l'aspect « dette » du péché, principe que le Seigneur introduit par exemple dans diverses paraboles (Luc 7. 41-42 ; Mat. 18. 23-35).

L'autre aspect du péché est la *souillure*, qui interrompt la communion de l'âme avec Dieu qui a les yeux trop purs pour voir le mal. En type, la lèpre représente ce péché-souillure : le lépreux devait être mis hors du camp (Nomb. 5. 7) ; personne ne devait le toucher ; lui-même, lorsque quelqu'un s'approchait de lui, devait crier : impur, impur. — Dans Zacharie 3, quand Joshua, le grand sacrificateur, se présente dans la lumière divine, il est vu revêtu de vêtements sales. La lumière mettait en évidence cette souillure. Dieu intervient et dit : « J'ai fait passer de dessus toi ton iniquité et je te revêts d'habits de fête ». Joshua peut alors répondre à sa fonction de grand sacrificateur.

Le code pénal réprime les fautes commises en actes, parfois en paroles, secondairement par omission, quand on n'a pas rempli une obligation. Seule la Parole de Dieu condamne les pensées, la convoitise (Ex. 20. 17).

## 1. La tentation extérieure

Elle comporte avant tout une contrainte qui cherche à forcer quelqu'un à agir contrairement à la pensée de Dieu. Elle revêt aussi le caractère d'une mise à l'épreuve, d'un test de la foi. Paul craignait que les Thessaloniens, nouveaux convertis, n'aient été ébranlés par l'épreuve, et désirait « connaître ce qu'il en était de leur foi, de peur que le tentateur ne les eût tentés » La persécution avait-elle refroidi leur zèle ? Quel soulagement d'apprendre qu'il n'en était rien (1 Thess. 3. 5).

Résister à la tentation extérieure implique la souffrance. De Christ il nous est dit : « Il a souffert lui-même, étant tenté » (Hébr. 2. 18). Et sous sa forme de mise à l'épreuve, ou de discipline, « aucune discipline, pour le présent, ne semble être un sujet de joie, mais de tristesse ; mais plus tard, elle rend le fruit paisible de la justice à ceux qui sont exercés par elle » (Héb. 12. 11).

Ainsi la « tentation extérieure » revêt divers caractères.

### *a) La persécution*

Elle peut être ouverte, comme dans les premiers siècles du christianisme, ou lors de la Réforme en Europe. Elle l'est de plus en plus de nos jours, dans bien des pays où les chrétiens sont maltraités, emprisonnés, déportés, et ont à souffrir de tant de manières diverses.

Dans nos régions, elle prend une forme moins accentuée, comme la moquerie, les désavantages que peut subir un croyant dans son avancement professionnel, les querelles, les injustices. Efforts de Satan pour ébranler la foi, refroidir le zèle chrétien, amener à voiler le témoignage, si possible jusqu'au reniement.

### ***b) La mise à l'épreuve***

« Bienheureux est l'homme qui endure la tentation ; car, quand il aura été manifesté fidèle par l'épreuve, il recevra la couronne de vie » (Jacq. 1. 12). Cette « tentation » a pour but de faire apparaître, par une épreuve, les qualités ou les défauts, la réalité de la foi de quelqu'un. Elle peut être permise par Dieu « si cela est nécessaire » (1 Pierre 1. 6). Elle peut même être voulue de Dieu : « Dieu éprouva Abraham » (Gen. 22. 1).

Dieu agit aussi en discipline envers les siens, pour leur éducation, « afin que nous participions à sa sainteté » d'une manière pratique (Hébr. 12. 7, 10).

### ***c) Les agents de la tentation***

Ce sont, avant tout, les hommes qui haïssent foncièrement Dieu et les siens : « Si le monde vous hait, sachez qu'il m'a haï avant vous... Parce que vous n'êtes pas du monde... à cause de cela le monde vous hait ». Cette haine pourra être dissimu-